

# 市長コラム

## ～今こそ地域連帯～

Vol.27



前回のコラムで、「脱コロナ」を契機に『市民と行政が個々の強みを生かした「市民協働社会」の構築を進め、市民がまちづくりの主体となる「市民自治」へとつなげていきたい』と述べさせていただきました。

人口減少や少子高齢化が急速に進む中で、社会活動の主体となる担い手は確実に減少し、一人ひとりの役割、責任は間違いなく大きくなっていきます。

地域社会が抱える課題は、子育てや高齢者への支援、防災、ごみ減量化、空き家対策、地域経済の再生など多岐にわたり、社会全体で問題意識を共有していかなければなりません。

そこで、これからのまちづくりにおいて優先的に何に取り組むべきか、「市長コラム」にて、数回にわたり私の考えをお伝えしていきたいと思っております。

### ★行政が早急にやらなければならないこと「防災対策」

コロナ禍から脱した今、「地域社会の再生」と「新たなまちづくり」のために、その原動力となる市民の皆さんのエネルギーを引き出すきっかけを、行政が誘導していかなければならないと思っています。

まず、地域社会において最も重要な課題の一つである「防災」について考えたいと思っております。

申すまでも無く、災害は私たちの日常を一変させ、時には生命や財産に大きな被害をもたらすことがあります。現に、昨年8月の記録的な豪雨による災害は記憶に新しいところであり、災害が身近に起こりうることを誰もが実感したことと思います。そうした意味からも「災害対策」を徹底し、「災害に強いまちづくり」を進めることは最優先事項であり、「新たなまちづくり」の一丁目一番地であると考えています。

以前のコラム(令和4年10月号)においても申し上げましたが、自然災害が頻発化、激甚化する中で、今後も起こり得る大規模な災害に備え「災害時には自分たちの地域は自分たちで守る」という意識を持っていただき、「自主防災組織」の設立にぜひ取り組んでいただきたいと思っております。

これまで当地域では災害が少ないこともあり、当市の「自主防災組織」の組織率は、昨年4月時点で36.7%と県平均56.7%より低く、県全体の中でも低い方となっています。

このたびの災害を教訓として、多くの市民の方は災害への備えの必要性を感じつつも、「自主防災組織」の結成に向けた動きには至っていないのが現状です。

災害に対する備えは、行政主導ではなく、町内会、各地域などの小規模の単位で取り組みを進めることが重要です。

そこで、今年度は、積極的に市の担当職員(防災管理課)が各町内会等に出向き、「自主防災組織」の役割や設立するための手法等について周知するとともに、防災意識の醸成と啓発のための勉強会を開催したいと考えています。

行政が出向くことは、防災に対する知識を共有すること

も目的ですが、各地域の住民の方々と行政との信頼関係を構築することも大きな目的の一つと考えています。

災害など危機にひんしたとき、人は誰も普段やっていることしかできません。つまり、日頃の備え、意識が災害時の対応のカギを握ることになります。

災害は明日くるかもしれません。今、何ができるかを見極め、まずできることから一歩ずつでも行動していただきたいと思っております。行政としても最大限のサポートと協力体制の構築に努めてまいります。

「自分たちの暮らす地域をいかに災害から守るか」、そのことは市民協働によるまちづくりの基本です。ぜひ、町内会等の活動の主要な取り組みに入れていただき、「災害に強いまちづくり」にご協力をお願いします。

### ★子育て等の総合窓口「こども家庭センター」を開設！

本年4月に、県内では初となる、母子保健と児童福祉などを一体的に支援する「こども家庭センター」を子育て支援課の課内室として設置しました(4ページ掲載)。

妊娠、出産、育児、また、虐待やヤングケアラーなど、すべての妊産婦・子育て世帯・子どもの包括的支援を行うとともに、教育委員会と連携しながら、いじめや不登校など、子どもや子育て世帯を取り巻く多くの課題に総合的に対応できるよう体制を強化します。

子どもの健全な成長は、社会全体の将来にとって最重要課題であり、未来を担う子どもたちを「社会全体で育てる」という目標に向かって「子育てに強いまち」を目指します。

「こども家庭センター」では、子育てに関して不安やお悩みがある方にしっかりと寄り添って支援するように努めてまいりますので、お気軽にご相談ください。

### ★「菊ヶ丘運動公園」が新たにスタートしました！

菊ヶ丘運動公園遊具エリアが全面リニューアルし、3月24日に開園式を行いました(3ページ掲載)。

県内初のブランコや、車いすの方をはじめ、誰もが一緒に楽しめる要素を取り入れた複合遊具など、たくさんの遊具でお待ちしております。ご家族連れでぜひご利用ください。



「菊ヶ丘運動公園遊具リニューアル開園式」の様子